

# Bus que transportaba a 35 personas fue emboscado por encapuchados en Lumaco, La Araucanía: Trabajador mapuche muere baleado en medio de "acotado" estado de emergencia en el sur

**“No vamos a tolerar que la violencia se imponga como método de resolución de conflictos, ni que ese sea el rumbo del país. Mi solidaridad y pesar a la familia de Segundo Catril Neculqueo”.**

**GABRIEL BORIC**  
 PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

**“Nuestro gobierno está trabajando para encontrar a los responsables de este homicidio y en desarticular las bandas que operan en este territorio y seguiremos trabajando por recuperar la paz y el buen vivir en nuestro sur”.**

**IZKIA SICHES**  
 MINISTRA DEL INTERIOR

**“Condenamos y rechazamos enérgicamente estos hechos de violencia (...). Esta Jefatura de Defensa Nacional es enfática en indicar que estará desplegada y operativa durante las 24 horas, para asegurar el cumplimiento del decreto presidencial de Estado de Excepción Constitucional de Emergencia”.**

**JEFATURA DE LA DEFENSA NACIONAL EN LA ARAUCANÍA**  
 COMUNICADO PÚBLICO

**“Estas bandas criminales que ejecutan actos terroristas deben ser enfrentadas por la autoridad con decisión, sin medias tintas, sin vacilaciones, utilizando todas las capacidades e instrumentos que les otorga la ley. Solo así se podrá atender el dolor y el desamparo que se está viviendo en el sur de nuestro país”.**

**JUAN JOSÉ UGARTE**  
 PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN CHILENA DE LA MADERA

Otros dos comuneros resultaron heridos. Se dirijan al lago Lleulleu, donde se realizan labores para recuperar especies nativas. El Gobierno anunció una querrela.

**HÉCTOR BURGOS,**  
**FELIPE I. GONZÁLEZ y JORGE SOTO**

“Iban al lago Lleulleu y les dispararon a matar, en un acto de cobardía contra los *peñis* (hermanos), porque todos los disparos fueron a las cabezas de los trabajadores. Iban 35 personas en el bus y esto pudo ser una tragedia mayor”. Así, el dirigente y contratista Santos Reinao Millahual relató la emboscada que sufrieron sus trabajadores la jornada de ayer, pasadas las 8:00 horas, cuando encapuchados dispararon al bus, que se desplazaba por la comuna de Lumaco (había salido de Tirúa).

Tres trabajadores resultaron heridos, uno de ellos de gravedad, el que murió en el Hospital de Temuco por un impacto de bala en la cabeza.

En la zona solo el fundo San José, cercano al lugar del ataque, cuenta con vigilancia policial dispuesta por el Ministerio Público y en la ruta no existía vigilancia de militares en el marco del estado de excepción “acotado” dispuesto por el Gobierno para frenar los hechos de violencia en las carreteras de la provincia de Arauco y La Araucanía.

“Hace tres años que trabajamos en un proyecto con empresas forestales de la zona para recuperar con especies nativas la ribera del Lleulleu. No habíamos recibido amenazas directas de organizaciones, sí críticas por la forma en que abordamos la lucha histórica de la reivindicación territorial mapuche”, dijo Reinao, quien fue candidato a la Convención Constitucional y en mayo de 2021 denunció un ataque armado cuando estaba en su camioneta.

La víctima fatal fue identificada como Segundo Armando Catril Neculqueo (66), miembro de la comunidad Humberto Millahual, casado, padre de cuatro hijos. Los otros heridos son: Tránsito Marián, de la comunidad Juan Lincopán, casado, y José Catril, de la comunidad Esteban Yevilao, casado, dos hijos.

Catril Neculqueo fue llevado en el mismo bus al fundo San José, para dar cuenta del hecho a los carabineros instalados en el lugar, desde donde fue trasladado en un helicóptero de la institución policial a Temuco.

En un comunicado, el Hospital Doctor Hernán Henríquez Aravena informó que “pese a los esfuerzos realizados por el equipo clínico de la Unidad de Cuidados Intensivos del establecimiento, a las 16:08 horas de hoy (ayer), el paciente S.A.C.N. falleció producto de la grave lesión provocada en la zona craneana derivada de un impacto de proyectil balístico”.

Antes de conocerse la trágica noticia, al lugar llegó parte de la



**DESTRUCCIÓN.**— El bus que trasladaba a 35 trabajadores recibió los impactos de bala en la zona de las ventanillas.



**FUEGO.**— Mientras los encapuchados disparaban a las ventanillas, otros lo hicieron en la parte frontal para que el chofer detuviera su marcha.



**GOBIERNO.**— El delegado presidencial en La Araucanía, Raúl Allard (derecha), llegó al Hospital de Temuco, donde condenó el hecho.

## Van cinco atentados desde el llamado a “resistencia armada”

El 11 de mayo pasado, Héctor Llaitul, líder de la Coordinadora Arauco Malleco (CAM), llamó a organizar una “resistencia armada” si el nuevo gobierno decidía aplicar el estado de excepción en el sur, el que finalmente, en calidad de “acotado”, se decretó el 17 de mayo.

Desde ese momento, ya se han registrado cinco ataques armados e incendiarios, incluyendo el de ayer, reivindicados por diversos grupos que operan en la provincia de Arauco y la Región de La Araucanía.

El primero ocurrió la misma jornada del 11 de mayo, cuando un grupo armado irrumpió en el predio San Pedro, en el límite entre Mulchén y Quilaco, donde quemó cinco camiones y una grúa. Luego, dejaron una pancarta en la cual la CAM reivindica el hecho.

El 12 de mayo, encapuchados atacaron el fundo Los Manantiales, en la ruta Victoria-Curacautín, donde quemaron una casa. En las siguientes jornadas se registraron dos ataques en la zona de Tirúa, los que incluyeron la quema de una casa y del tradicional Hotel Curef, en Quidico.

familia del trabajador baleado, incluyendo su hijo que también viajaba en el bus. También lo hizo el delegado presidencial, Raúl Allard, quien junto con condenar este hecho, informó que el Gobierno presentará una querrela por homicidio contra quienes resulten responsables.

“Hemos estado en todo momento con la familia, consolándola y llorando en conjunto con ellos. Esto no puede ocurrir más. Son bandas criminales que dispararon a la cabeza”, comentó.

### “Disparan directamente”

René Muñoz, gerente de la Asociación de Contratistas Forestales, criticó la escasa seguridad que brinda el estado de excepción “acotado” y sostuvo que el ataque solo ratifica que “los violentistas ya no se conforman con quemar maquinaria, sino que disparan directamente a los trabajadores”.

En 2021, el gremio informó que 30 trabajadores forestales fueron heridos con armamento de alto calibre y perdigones, entre ellos Ceferino González, durante un ataque de la CAM al fundo Santa Ana, donde murió Pablo Marchant, uno de los agresores.

En 2022, el gremio suma tres trabajadores muertos: a Catril se suman los guardias forestales Benjamín Bustos y Alejandro Muñoz, ultimados en Carahue (20 de febrero). En el contexto de extrema violencia en el sur también se debe consignar la muerte de César Millahual, quien recibió un disparo por la espalda en Cañete (18 de enero), Edgardo Huenteo (fines de enero) y Jorge Huenteo (25 de febrero), baleados en Tirúa.

En un comunicado difundido en portales afines al activismo mapuche, la Coordinadora Arauco Malleco (CAM) descartó su vinculación con el ataque. Afirmó que “no ataca a trabajadores y menos a mapuche”.

**“Siempre se lo dijimos, Presidente Gabriel Boric. Segundo Catril, que nunca se le olvide, murió por su responsabilidad. Le dijimos que los militares debían estar en toda la Región de La Araucanía y el sur de Chile, pero no, su venda ideológica es más fuerte”.**

**MAURICIO OJEDA**  
 DIPUTADO PARTIDO REPUBLICANOS

**“Aquí hay grupos de terroristas, de delincuentes, de cuatrerros, que están matando a nuestra gente, que están matando al pueblo mapuche (...). Quisiera que el Gobierno empiece a hablar en serio del tema de resolver los problemas de violencia, y que les den facultades y respaldo político a los militares para que se desplieguen por toda La Araucanía”.**

**ANDRÉS JOUANNET**  
 DIPUTADO COMITÉ PR

**“Estas situaciones así de sensibles no admiten ser aprovechadas políticamente”.**

**GIORGIO JACKSON**  
 MINISTRO DE LA SEGREPES

**“Piñera aplicó full estados de excepción con apoyo de toda la derecha y resultados fueron magros. Boric hace lo mismo, aunque ‘acotado’, y resultados serán pobrísticos otra vez. ¿Por qué se aplica entonces? Piñera para contentar a su sector; Boric para bajar paro de camioneros”.**

**PEDRO CAYUQUEO**  
 PERIODISTA Y ESCRITOR